

RESEÑAS
Y
COMENTARIOS

Investigaciones
sobre
Historia de Misiones

SNIHUR, Esteban A.: *Evolución Urbana y Social de Apóstoles (1652-1944)*. Dirigido por la Prof. Angela P. de Schiavoni. Informe Final, 130 pp, anexos, cartografía.

LORENZO, Hector R.: *Santa Ana en la Ocupación del Espacio Misionero*. Dirigido por la Prof. Angela P. de Schiavoni. Informe Final, índice, 107 pp.

Los trabajos que aquí se comentan corresponden a dos informes finales de becas de iniciación a la investigación, elaborados a partir de investigaciones desarrolladas por egresados del Profesorado de Historia, quienes trabajaron bajo la dirección de la Profesora Angela P. de Schiavoni. Ambos trabajos se inscriben dentro de un programa de investigaciones orientado a la recuperación de la historia provincial, constituyendo valiosos aportes para tal objetivo. La importancia de ello se torna más evidente si se toma en cuenta la consideración marginal otorgada a Misiones dentro de la historiografía argentina, historiografía donde este territorio tiende a

aparecer como mención marginal o "nota al pie de página" para procesos o eventos cuya relevancia se estima en referencia a los intereses de lo que suele denominarse "zona nuclear".

Snihur centra su análisis en la evolución urbana de Apóstoles entre 1652 y 1944, con el propósito manifiesto de lograr una visión temporal integral de la evolución de esta localidad, cuya importancia trasciende en mucho a los límites de lo que podríamos denominar historia local, ya que jugó un papel relevante desde el periodo jesuítico y fue posteriormente el centro a partir del cual se inició el proceso colonizador que daría lugar al surgimiento de la Misiones contemporánea. Su investigación se basa en una exhaustiva exploración de las fuentes históricas capaces de aportar datos directos o indirectos sobre la evolución de Apóstoles, como así también de un relevamiento en terreno de los restos remanentes que posibilitan inferencias sobre las características de la antigua planta urbana. Combinando sus datos e inferencias personales con un análisis crítico de las fuentes históricas, Snihur arriba a una serie de conclusiones originales. Entre éstas merecen destacarse la identificación de los máximos y mínimos poblacionales para el periodo pre-moderno, ubicando al primero en la última década del siglo XVII, con unos 6.000 habitantes, y al segundo hacia fines del siglo XVIII y comienzos del XIX, con unos 1.000 pobladores. Otro hallazgo de importancia es la delimitación de una continuidad poblacional con posterioridad a la destrucción de la antigua reducción en 1818, con el surgimiento de un poblado guaraní que sobrevivió hasta su destrucción por las tropas paraguayas en 1823, y que fue reemplazada por un nuevo poblado habitado por indígenas correntinos e inmigrantes brasileños dedicados a la explotación de los yerbales de la zona hasta la eliminación de éstos hacia mediados del siglo XIX, cuando Apóstoles queda integrada en la economía ganadera correntina. Esta situación, por otra parte, arroja luz sobre los conflictos

surgidos hacia fines del siglo pasado, cuando el inicio de la colonización europea debió enfrentar la oposición de los latifundistas ganaderos.

A través de su análisis Snihur identifica adecuadamente las formas de organización social que se correspondieron con las distintas estructuras urbanas, y muestra cómo la antigua planta urbana del periodo jesuítico continuó ejerciendo influencia sobre la posterior evolución urbana. Cabe destacar que, además de su contenido sustantivo, el informe está bien escrito y estructurado, apoyado en un adecuado aparato erudito. Y esto es importante, ya que lejos de constituir aspectos "formales" y secundarios como existe cierta tendencia a considerarlos, estos aspectos son centrales para la inteligibilidad y validez científica de cualquier trabajo académico. En síntesis, se trata de un excelente trabajo de investigación histórica que debería ser publicado y difundido a la mayor brevedad posible.

El trabajo del Prof. Lorenzo sobre el surgimiento y evolución de la localidad de Santa Ana, apunta a "reconstruir a través de la descripción, interpretación y explicación de los acontecimientos, la inserción que tuvo en el proceso económico del poblamiento pionero, dentro del contexto de la región histórica comprendiendo los años 1870-1895". Si bien aporta datos relevantes e interesantes sobre el origen de esta antigua localidad misionera, su informe se ve afectado por un cierto desorden expositivo, algo de confusión metodológica (e.g., confundir hipótesis con conclusiones o afirmaciones con hechos históricos), una excesiva recurrencia a modelos teóricos sin que se muestre claramente cómo los mismos contribuyen a clarificar y/o tornar inteligibles los hechos concretos que sirven de referente empírico, y por último pero no por ello menos importante, cierta desprolijidad expositiva que dificulta la lectura. En síntesis, el material es interesante y refleja una importante tarea

investigativa, pero el informe da la impresión de haber sido escrito "con apuro". Podría beneficiarse grandemente mediante una revisión y re-elaboración previas a una eventual publicación.

Por último, creo necesario destacar que, más allá de los defectos que han sido señalados, ambos informes hablan muy bien de la capacidad de estos jóvenes investigadores y de la variedad de las investigaciones históricas promovidas a través del sistema de becas de iniciación a la investigación.

Leopoldo Bartolomé

Dr. en Antropología Social

QUIROGA, Berta Franco de: *La Enseñanza y el Fomento de los Cultivos Industriales en la Década del Treinta*. Dirigido por el Prof. Horacio Belastegui. "pp.

Este trabajo realizado en 1989 por la profesora Quiroga de Franco, formó parte de su proyecto de investigación "La Evolución de los Cultivos Industriales en el Territorio Nacional de Misiones", cuyo Informe Final se encuentra en etapa de evaluación en el Instituto de Investigación de la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales de la UNaM.

La investigación sobre la enseñanza y el fomento de los cultivos industriales, durante la década 1931-1940, describe las actividades oficiales encaradas por la Escuela de Agricultura de Posadas, La Estación Experimental de Lorio, la Estación de Tabaco de Cerro Azul, la

Estación Forestal de Caá Guari, la Delegación de Agronomía Regional y la Dirección Nacional de Defensa Agrícola, en sus sedes de Posadas y del Interior.

También, el trabajo destaca el accionar de las empresas privadas en lo referente a la experimentación y divulgación de nuevos cultivos, que se trajeron en esos años y que resultaron de gran desarrollo en etapas posteriores, como sucedió con el tung y el té. Así se señalan las particularidades de los establecimientos de la Estación El Centinela (en San José), de la Estación Agrícola de Puerto Bemberg, de los viveros de plantas frutales de Hugo von Zeschau (en Cerro Corá) y de José Sartori (en Leandro N. Alem) y de la Empresa Colonizadora de Eldorado, administrada por Adolfo Scheim.

Creo que el acierto de esta investigación fue indicar la preocupación oficial y privada en sacar a la agricultura misionera prácticamente del monocultivo que significó la plantación excesiva de la yerba mate.

Al limitarse y pensarse pecunariamente este cultivo a partir de 1936, todo el esfuerzo estuvo orientado en ofrecer a los colonos misioneros nuevos productos, entre ellos el algodón, el tung, el té y la forestación; además de mejorar la calidad de los ya implantados como eran el tabaco y los cítricos.

No está demás indicar que las soluciones propuestas en la década del treinta, marcaron el rumbo posterior de la agricultura misionera.

Horacio Belastegui

Prof. de Historia.

Zárate, Emilio.: *Los Caminos de Misiones*. Dirigido por la Proi, Angela Perlé de Schiavoni. Informe Final, 67 pp., Apéndice, mapas y croquis. Cálculos de mensuras de Catastro de la Prov. de Misiones extraídos de varias fuentes.

El tema abordado por la Lic. Emilio Zárate, resulta particularmente significativo para una región, a la que desgraciadas concepciones de geopolíticas defensivas condenaron durante décadas al más retardatario aislamiento. Aislamiento este del que fue emergiendo estorzosamente y que, pese a las dificultades, parece decidida a conjurar añadiendo nuevas rutas y puentes internacionales que vuelven a vincular una región que lo estaba desde antiguo, cuando los ríos, lejos de marcar fronteras eran las vías naturales de integración y garantía de prosperidad.

El objetivo específico de la investigación es precisado por la autora cuando escribe en el prólogo: "No nos proponemos estudiar los caminos de Misiones, describiendo la red caminera actual, sino rastrear a través del tiempo cómo esas redes se han ido formando; determinar que ir y venir de hombres y cosas han dejado sobre la tierra el sendero, la huella, el camino, es decir cómo este se convierte en el significativo de otras realidades: presencia humana, trabajo, organización social, delimitación de un hábitat, defensa del espacio, circulación de bienes, integrando un todo condicionado por el universo simbólico. Este propósito es acotado hasta cuando expresa su intención de recorrer: a) el espacio ambulatorio simbólico pre-histórico; b) el aprovechamiento y las modificaciones que introduce el propósito encomendado (de espacio simbólico a espacio controlado); c) la particular estructura del espacio reduccional jesuítico con vistas al doble

propósito de autosuficiencia e integración reduccional e independencia frente a la organización colonial española.

Organiza el desarrollo de la investigación en torno a los títulos siguientes: 1) Senderos aborígenes; 2) Rumbos de la conquista; 3) La reducción; 4) Conclusiones.

En el primer punto explica el espacio deambulatorio guaraní como espacio simbólico en el que el sujeto es parte del paisaje al que debe su existencia y cuyo agolamiento señala la hora de la migración. La persecución de "la tierra sin mal" no es sino la categoría simbólica de una necesidad de supervivencia de un grupo social: la familia extensa de filiación multipatrilineal. El trabajo describe la organización socio-económica guaraní en relación con el espacio y la comunicación dentro del mismo, la que busca ser pesquizada mediante lo que de ella se alcanzó a mostrarse en tiempos históricos; la crónica de los que sitúan a las etnias pre-guaraníes y guaraníes en la floresta subtropical según los datos de cronistas y exploradores y según investigaciones contemporáneas como la de B. Suenik.

El título 2: "Rumbos de la conquista" se ilustra con otro mapa que permite seguir gráficamente el camino inicial de la conquista, su acomodamiento a las posibilidades reales de realización (la Asunción y no Buenos Aires será el núcleo poblacional del litoral) con el fundamento de la alianza establecida entre guaraníes y españoles. Se describen las etapas por las que transitó la encomienda y, consecuentemente, la nueva organización del espacio establecido por el conquistador, del que resulta la ruptura compulsiva del espacio de vida y producción aborigen.

El título siguiente: "La Reducción", es objeto de un minucioso análisis, ya que la investigación dispone de un corpus documental abundante y valioso: las "Cartas Anuas" de los jesuitas y el relevamiento del espacio territorial

plasmado en mapas, tema este en que los misioneros fueron autores fecundos. Sin detenerse en la consideración de la situación que determinó a Hernandarias a solicitar la presencia jesuítica, pese al celo con que realizaban su cometido evangelizador los misioneros franciscanos, la investigación avanza en el rastreo de su objeto: las vías de comunicación y estructura del desarrollo del tema en torno de títulos como: a) Caminos; b) Calificadores de caminos; c) Localización de pueblos; d) Relaciones al Espacio en el emplazamiento de Reducciones; h) Auxilios solidarios; i) Los caminos del evangelio; j) Elementos Transportes; k) Obstáculos; l) Comercio.

La documentación analizada sugiere y al mismo tiempo concurre a acotar el tema en torno de estos tópicos y su desarrollo permite la explicación de la experiencia misional en su conjunto mientras va plasmando en mapas cada aspecto del análisis.

En la conclusión expresa logros: "... La reconstrucción del trazado del camino nos devuelve una funcionalidad distinta a la región, revalorizando espacios hoy postergados y dando fundamento a la región histórica; explicando fenómenos políticos como consecuencia de las relaciones económicas preexistentes que el camino pone en evidencia..." También formulan aspiraciones en el sentido de que "...El acceso de fuentes documentales específicas permitirá a la investigación profundizar aspectos que deben ser estudiados con mayor precisión..."

María A. Nieto de Ríos

Profesora de Historia